

Migration de retour comme migration de transit : réflexions conceptuelles et exemples empiriques

Anna Triandafyllidou, Toronto Metropolitan University

Résumé

Cette présentation cherche d'analyser les liens entre la migration de retour, la réintégration et la re-migration se posant la question si la phase de retour puisse être considéré comme une phase de transit. Comment pourrait-on évaluer la durabilité et soutenabilité du retour ? Est-ce que la re-migration signale toujours que la réintégration n'était pas achevée? Et pourrait-on parler de retour soutenable et ré-migration pour les deuxièmes générations, les enfants nés au pays de destination qui « retournent » au pays de leurs parents comme adolescent ou jeunes adultes ? Les flux de retour et ré-migration entre l'Albanie, la Grèce et l'Italie, offre des exemples empiriques intéressants afin de traiter ces questions et construire une nouvelle typologie de trajectoires complexes.

Bio

Anna Triandafyllidou est une sociologue et experte en politique migratoire de renommée internationale dont les recherches interdisciplinaires portent sur la gouvernance de la migration et de l'asile ; la gestion de la diversité culturelle, du nationalisme et des questions d'identité ; et, de manière générale, les défis contemporains de la migration et de l'intégration dans différentes régions du monde. En 2019, elle a été nommée Chaire d'excellence en recherche du Canada sur la migration et l'intégration. En 2023, Anna a assumé le rôle supplémentaire de directrice scientifique d'un nouveau projet de 98,6 millions de dollars, Bridging Divides, financé par le gouvernement du Canada par l'intermédiaire du Fonds d'excellence en recherche Apogée Canada.

Avant d'obtenir son CERC à l'Université métropolitaine de Toronto, Anna était basée à Florence, en Italie, où elle a occupé la chaire Robert Schuman à l'Institut Universitaire Européen et dirigé le domaine de recherche sur le pluralisme culturel dans le cadre du programme de

gouvernance mondiale de l'Institut Universitaire Européen. Depuis qu'elle a obtenu son doctorat à l'Institut universitaire européen en 1995, elle a occupé des postes d'enseignement et de recherche dans le monde entier, notamment à la London School of Economics, au Collège d'Europe de Bruges et au Consiglio Nazionale delle Ricerche à Rome. Elle a été Fulbright Scholar in Residence à l'Université de New York en 2001. En 2021, l'Université de Liège a décerné à Triandafyllidou un doctorat honorifique en reconnaissance de sa contribution à la connaissance en matière de migration.